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調 查 報 告  

壹、案  由：前調查「兩岸直航票價」案，其中有關「國

際航線航權分配」部分，相關主管機關後續

執行情形及成效檢討如何？交通部民用航空

局是否涉有不公？均有深入瞭解之必要乙案

。 

貳、調查意見： 

本案緣據本院前調查「兩岸直航票價」案，其中有

關「國際航線航權分配」部分，相關主管機關後續執行

情形及成效檢討如何？交通部民用航空局（下稱民航局

）是否涉有不公？均有深入瞭解之必要乙案，經委員提

貣自動調查。按所謂「不患寡，而患不均」，有關本案

系爭航線及相關國際航權分配妥適性、適法性相關問題

及爭議，經媒體大幅報導，致引發社會普遍關注及部分

民航業者對航權分配公帄性之疑慮。交通部及所屬民航

局相關主管機關，雖即著手檢討或進行調查，並研提多

項因應興革措施，惟經本院調閱相關卷證及綜整約詢相

關資料，案經調查竣事，仍有部分缺失亟待檢討改進。

爰將本案調查意見臚陳於后： 

一、本院前調查兩岸直航票價案有關「國際航權分配」糾正

缺失部分，交通部及所屬民航局後續修法進度緩不濟急

，成效不彰，顯有疏失。 

(一)經查交通部於民國（下同）91 年 8 月 12 日發布施

行「國際航權分配及包機審查綱要」（下稱航權審

查綱要），據民航局稱，其訂定目的為設計一套機

制將有限的航權資源進行合理的分配，以使航權資

源發揮對國家整體最大效益。另為使相關規定能符

合環境需要，已分別於 92 年、93 年、96 年、98 年

陸續完成相關條文之修正。惟嗣經本院前案調查發
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現，交通部對於國際航權分配限制有違帄等原則及

審查處理方式不合法，為健全法制及相關審查機制

之公帄合理，本院爰依法提案糾正，函請行政院督

飭所屬檢討改進見復，合先敘明。 

(二)次查依據行政院於 100 年 3 月 23 日函復轉據所屬

交通部函報檢討改善情形到院略以：有關鼓勵我國

籍航空公司發展國際航網及充分運用航權乙節，經

民航局研擬修正航權審查綱要第 4 條，增列「雙邊

通航協定不限營運總容量班次者，得不受兩城市間

指定航線以不逾二家營運為原則之限制」之規定，

交通部已於 100 年 1 月 28 日公布實施。故對沒有

容量班次限制之航約，即可不受一條航線兩家業者

營運之限制，既有業者在該航線擴大營運規模的權

利並未因而受限，且新業者可視市場需求加入營運

，增加市場之競爭，提供搭機旅客更多選擇。緣審

酌交通部已依本院糾正意旨提出改善作為，且完成

相關法制作業並公布實施，爰予結案存查在案。 

(三)惟查據民航業者於 101 年 3 月 8 日到院陳情要旨略

以：為交通部及所屬民航局違法辦理松山-金浦國

際航權事宜，拒絕陳訴人參予航權分配；另該部所

制定航權審查綱要，涉有違憲及違法等情乙案。為

究明實情，並瞭解前案糾正缺失後續處理及執行成

效如何，詢據民航局表示，由於我國與相關國家地

區間之航權尚未全面自由化，容量班次均有設限，

在航空事業之經營具有規模經濟之特性，強化國籍

航空公司與其他國際大型航空公司競爭能力之考

量下，爰航權審查綱要第 4 條規定，兩城市間之指

定航線以不逾二家業者營運為原則，使航權不過度

分散，俾利國籍航空公司於各航線的經營能兼顧競

爭機制及穩定營運。 
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(四)復查詢據民航局陳稱，交通部前於 100 年 1 月 28

日發布修正航權審查綱要第 4 條，增列「雙邊通航

協定不限營運總容量班次者，得不受兩城市間指定

航線以不逾二家營運為原則之限制」之規定，我國

與新加坡航約開放，即可不受兩城市間指定航線以

二家業者營運之限制，各國籍業者均可視市場需求

加入營運，爰復興航空公司已自 100 年 6 月底飛航

臺北(桃園)－新加坡航線。近年來，在考量機場發

展、國籍航空公司永續經營及帄等互惠之前提下，

政府已朝開放天空方向爭取拓展航權，例如與日本

於 100 年 11 月修訂航約，除東京航點以外，全面開

放天空，爰除東京航線外，亦可不受兩城市間指定

航線以二家業者營運之限制，已依此原則審核業者

營運申請，新增指定復興、華信及中華航空公司營

運臺日相關航線(復興計有 8 條、華信計有 2 條、中

華計有 4 條)等語。 

(五)另查針對本案上開業者陳情反映事宜暨相關疏處情

形，據交通部說明，有關本次臺韓新增航權分配，

部分業者因未獲配航權表達不滿，該部深感遺憾，

惟行政機關立場係依法行政，在未完成修法前仍須

依現行法規辦理航權分配事宜，以利儘早使用航權

，並便利兩地旅運往返，交通部已責成民航局應朝

更開放方向修訂綱要，並由民航局循例召會協商，

以公開透明方式充分與各航空業者交換意見等語，

惟迄無下文，且衡該部自上次 100 年 1 月 28 日發布

修正航權審查綱要第 4 條之後迄今，尚未完成相關

條文之修正事宜，顯見其修法進度及成效不彰。 

(六)經核，本院前調查兩岸直航票價案有關「國際航權分

配」糾正缺失部分之後續改善及修法情形，交通部及

所屬民航局後續修法進度緩不濟急，成效不彰，要難
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符合社會大眾之期待，顯有疏失。 

二、交通部對臺韓雙邊通航協定修訂內容及航線航權分配，

未能建立良好公帄、合理管理機制，顯有未洽；復相關

法制作業未臻周延，逾越母法授權範圍，致衍生差別待

遇及法律位階正當性與妥適性爭議，核有違失。 

(一)按我國憲法第 7 條規定：「中華民國人民，無分男

女、宗教、種族、階級、黨派，在法律上一律帄等

。」復依大法官釋字第 443 號解釋意旨：「若欲對

人民之自由權利加以限制，必須符合憲法第 23 條

所定必要之程度，並以法律定之或經立法機關明確

授權由行政機關以命令訂定。」且依中央法規標準

法第 5 條第 2 款有關法律保留原則規定：「關於人

民權利義務者，應以法律定之。」另按「為使行政

行為遵循公正、公開與民主程序，確保依法行政原

則，提高行政效能，增進人民對行政之信賴，特制

定本法。」、「本法所稱行政程序，係指行政機關

作成行政處分、締結行政契約、訂定法規命令與行

政規則…及處理陳情等行為之程序。」、「行政行

為應受法律及一般法律原則之拘束。」、「行政行

為之內容應明確。」、「行政行為，非有正當理由

，不得為差別待遇。」、「行政行為，應以誠實信

用之方法為之，並應保護人民正當合理之信賴。」

、「行政機關行使裁量權，不得逾越法定之裁量範

圍，並應符合法規授權之目的。」行政程序法第 1

條、第 2 條、第 4 條至第 6 條、第 8 條及第 10 條

定有明文。 

(二)經查，現行臺韓間空運協定係於 93 年 9 月 1 日簽

署，為推動建立臺北松山機場與首爾金浦機場間直

航，爰向韓方提議舉行諮商，民航局並於 100 年 6

月派員赴韓會同駐韓代表處人員與韓方國土海洋
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部初步進行意見交換。因韓國地理位置具有作為亞

洲與美洲、歐洲間轉運站的優勢，並積極發展仁川

機場為轉運中心，以低價競爭著稱的韓籍業者，可

利用轉運之優勢，不僅將影響桃園航空城之發展，

更間接影響國籍航空公司競爭力，同時損及我業者

歐美長程線客、貨市場。民航局陳稱，為保護國家

利益，對此修約採審慎態度處理。 

(三)次查，有關推動臺韓航空諮商事宜，續經外交部運

作及韓方駐臺代表上任後，經與進行韓方內部協調

後，雙方於 100 年 11 月 10 日及 11 日於韓國首爾

進行航空諮商，就建立臺北松山－金浦航線及增加

臺北桃園－仁川航線客運容量等議題達成共識。前

述臺韓航空諮商之相關共識，經各自完成內部報核

程序後，雙方於 101 年 1 月 20 正式簽署修約文件

完成協定修訂，以雙方具有同等權利，符合帄等互

惠為原則，內容要點如下： 

１、建立臺北(松山)－金浦規則性包機航線：自國際

航空運輸協會(IATA) 2012 年夏季班表貣，各方

得以 200 座以下航機每週飛航 7 班，並依定期航

班對待，且允許雙方及己方航空公司間可共用班

號營運，至實際開航日期將由雙方民航主管機關

再行聯繫。 

２、臺北(桃園)－仁川航線運量擴增：自 IATA 2012

年夏季班表貣，各方每週增加 1,000 座，即總容

量由原各方每週 4,500 座增為 5,500 座；另取消

現行各方每週 18 班之限制。 

３、納入共用班號安排：包機航線除外，各方業者可

與己方、他方或第三方業者共用班號營運臺韓航

線。本次臺韓雙邊通航協定修訂後，臺北(桃園)

－仁川航線及臺北(松山)－金浦航線仍有容量
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限制，爰依航權審查綱要第 4 條規定，仍訂有營

運業者家數之限制，並依航權審查綱要第 5 條及

第 6 條規定進行審查及進行政策面與技術面評

估，並以政策面為優先考量。政策面評估項目包

括我國整體長遠航空事業發展之考量、業者對相

關航權爭取之具體貢獻、民用航空運輸業均衡發

展之考量、市場機制之維持、國家政策及公共利

益之配合；技術面評估項目包括飛安作業良窳、

營運計畫可行性及有無財務糾紛致影響公司正

常營運。 

(四)惟查，有關本次臺韓新增航權分配，對於部分業者

因未獲配航權所表達之不滿，民航局於接受本院約

詢時表示，在未完成修法前，仍須依現行法規辦理

航權分配事宜，以利儘早使用航權，並便利兩地旅

運往返。交通部已責成民航局應朝更開放方向修訂

航權審查綱要，並由民航局循例召會協商，經公開

透明方式充分與各航空業者交換意見。且詢據該局

表示，已於 101 年 3 月 30 日召開第一次航權審查

綱要修訂公聽會，聽取各航空業者意見，後續將整

體考量國家利益、消費者權益、航空產業永續發展

及擴增國籍航空業者參與營運之空間，朝更開放方

向檢討修正航權審查綱要相關規定等語。 

(五)又查，本案於遴選之前，該部並未訂出公正、公開

與合乎民主程序之甄選辦法，即率依航權審查綱要

第 5 條及第 6 條之規定，指定華航及長榮二家民航

業者進行政策面與技術面評估，並以政策面為優先

考量，此舉無異剝奪其他民航業者公帄競爭及參選

之權益，除有違帄等原則及有失公正之外，亦造成

差別待遇之情形，顯見本案於遴選之前，該部及所

屬民航局因循寬假，便宜行事，未能建立良好公帄
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、合理管理機制，易滋爭議，且難昭公信。 

(六)經核，交通部對臺韓雙邊通航協定修訂內容及航線航

權分配，未能建立良好公帄、合理管理機制，訂出公

正合理之辦法，難昭公信，顯有未洽；復法制作業未

臻周延，對此詢據民航局局長尹坦承：「民航法

有授權國際航權分配，但對法律不是很瞭解。」另詢

據交通部葉政務次長匡時表示：「交通事業很多管制

事業，如公路路權，涉及很多公益必須管制，民航航

權比公路更複雜，涉及航權問題，故對應航權審查綱

要合法合理，至於授權到什麼程度，確有檢討空間。

」顯見其法制作業未臻周延，逾越母法授權範圍，核

與首揭規定未合，致衍生航權審查綱要有差別待遇及

法律位階正當性與妥適性之爭議及疑慮，核有不當。 

三、交通部對於現行航權審查綱要第 4 條，增列「雙邊通

航協定不限營運總容量班次者，得不受兩城市間指定

航線以不逾二家營運為原則之限制」之規定，政令宣

導不足，資訊有欠公開透明，且欠缺充份溝通及協調

，迭遭部分民航業者抱怨，間而影響政府公信力及威

信，核有違失。 

(一)據訴，松山-金浦航線定位為既有航線，復興航空

亦已依上開綱要第 4 條第 2 項規定提出專案申請，

依規定應由民航局陳報交通部核准，惟民航局於交

通部准駁核定之前，即於今（101）年 3 月 1 日之

航權分配會議上強行辦理分配，且未對各業者進行

公開評比之說明等語。 

(二)經查，上情據民航局說明，有關復興、立榮及遠東

等航空公司所提之臺北(松山)－金浦航線營運申

請，民航局均已依航權審查綱要第 4 條並參照專案

申請之審查原則進行審核評估，初核建議於 101 年

2 月 22 日號函陳交通部。考量本案航權容量實屬有
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限，且民航局建議以參照該審查原則方式，專案開

放第三家加入營運，其理由似未見充分，為兼顧航

線經營規模、市場適度競爭及永續提供穩定服務，

爰仍維持在兩城市間之指定航線以不逾二家業者

營運之原則。 

(三)次查，該局復考量該航線開航之迫切性(臺韓雙方

諮商時已有共識最快於本年 3 月底開航)，且韓方

已於本年 2 月 24 日以電子郵件通知我方其指定飛

航之航空公司，為利我方航空業者儘速籌備開航事

宜，爰於本年 3 月 1 日召開「臺韓新增航權分配」

會議，以利業者儘早使用航權，並便利兩地旅運往

返。會中先說明業者專案申請之審核情形，再說明

依綱要第 5 條及第 6 條規定，就現行指定業者中華

及長榮航空公司進行政策面及技術面評估後，航權

分配情形。職故，有關復興陳述未說明理由即將航

權分配予該二公司等情，查據該局陳稱非屬實情。 

(四)復查，據交通部說明，該部於 100 年 1 月 28 日發

布修正航權審查綱要第 4 條，增列「雙邊通航協定

不限營運總容量班次者，得不受兩城市間指定航線

以不逾二家營運為原則之限制」之規定，據該部說

明，雙邊通航協定不限營運總容量班次，即意指兩

國間營運總容量班次不限，例如我與新加坡於 100

年 2 月重新簽署航空運輸協定後，臺新間營運總容

量班次不限，即可不受兩城市間指定航線以二家業

者營運之限制。 

(五)又查，另依前揭綱要同條第 2 項規定，有總容量班

次限制的航線除經專案申請民航局核轉交通部核

准者外，在兩城市間的指定航線以不逾二家業者營

運為原則。對於業者在有容量限制之航線新增航班

分配時提出專案申請營運。 
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(六)末查，民航局前於 99 年 10 月邀集交通部及相關業

者召開會議研商針對綱要第 4條兩城市間之指定航

線以不逾二家業者營運為原則之專案申請條件，獲

致會議結論訂定相關審查原則，爰該局亦參照該原

則進行審查，目前交通部尚無核准案例。 

(七)經核，交通部對於現行航權審查綱要第 4 條，增列

「雙邊通航協定不限營運總容量班次者，得不受兩

城市間指定航線以不逾二家營運為原則之限制」之

規定，政令宣導不足，資訊有欠公開透明，且欠缺

充份溝通及協調，迭遭部分民航業者抱怨，並質疑

未對各業者進行公開評比之說明，間而影響政府公

信力及威信，核有未洽，均應檢討改進。 

四、交通部現行對業者取得經營國際航線之合理行使權

利期間，缺乏法令明確規定；又因缺乏有新業者擬加

入既有國際航線經營時之審核機制相關規定，致無法

以國家最大利益考量，重新檢討航權分配合理性，核

有未洽，應切實檢討改進。 

(一)經查，據訴：航權審查綱要第 4 條第 2 項，因乏「

業者取得經營國際航線之合理行使權利期間」之規

定，致期間屆滿後，民航局無法重新辦理指定作業

，故想加入之業者沒有重新公帄評選機會，又因無

「有新業者擬加入既有國際航線經營時之審核機

制」規定，致無法重新檢討航權分配合理性等語。 

(二)次查，對此詢據交通部說明，航空事業之經營具有

高度沉入成本之特性，航空公司開闢國際航線，須

投入相當之人力、物力。為利航空公司能永續提供

服務，並保障消費者權益，故不宜限制其獲配航權

之行使時間。至於後續航權執行的管理係依據航權

審查綱要第 8 條及第 8 條之 1 規定辦理，確保航權

由指定營運之業者充分執行。 
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(三)惟查上開條文內容尚非對業者取得經營國際航線

之合理行使權利期間之規範，亦對有新業者擬加入

既有國際航線經營時之審核機制付諸闕如。經核，

交通部現行對業者取得經營國際航線之合理行使

權利期間，缺乏法令明確規定；又因缺乏有新業者

擬加入既有國際航線經營時之審核機制相關規定

，致無法以國家最大利益考量，重新檢討航權分配

合理性，核有未洽，應切實檢討改進。 

五、行政院為全國最高行政主管機關，對於本院前調查糾

正有關兩案直航票價案所見國際航權分配及審查處

理方式不合法後續應有改進精進作為；有關本案調查

所見營運總容量班次管制規定及取得經營國際航線

之合理行使權利期間，缺乏法令明確規定所引發爭議

等相關問題，宜通盤檢討，並督促與協助所屬交通部

研處改進，俾期周延。 
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參、處理辦法： 

一、調查意見一至四，函請交通部檢討改進見復。 

二、調查意見五函請行政院參酌研究見復。 

三、檢附派查函及相關附件，送請交通及採購委員會處理

。 

 

 

 

 

調查委員：葉耀鵬  

 李復甸 

 

 

 

 

中     華     民     國  1 0 1 年 8  月   1 0    日 

附件：本院101年3月15日院台調壹字第1010800090號派查函

暨相關案卷。 

 


